AÑO I

SAN JOSÉ, MARTES 21 DE OCTUBRE DE 1919

FINCA EN VENTA

de agricultura y ganadería, en venta por la bicoca de cuarenta mil colones y situada en magnificos terrenos de la provincia de Guanacaste, rodeados de agua por todos lados.

Contiene lo siguiente:

75 vacas paridas con sus crías; 11 bueyes en magnifico estado de servicio; 4 mulas; 1 asno; 20 caballos; 15 yeguas; 164 cabezas de ganado vacuno de un año arriba; 12 cerdos; 1 cría de gallinas que no baja de 100; 125 fanegas de maíz ya entrojado; 125 cajuelas de semilla de grama sembradas; 150 manzanas de repastos de guinea y grama; unas 200 manzanas de montaña cerradas con tres hilos de alambre de púa; 4 manzanas sembradas de arroz, en buen estado; 3 casas nuevas que cuestan & 6,000.00; un galerón para terneros que vale @ 700 00; un galerón ara salitrar el ganado @ 175-00; un g .llinero de tela metálica & 650-00; el mobiliario de la casa @ 2.055-00; maderas de cedro y pochote por cuyo derecho hay una oferta de 6 6,000 00. El total del terreno son 8 caballerías. El precio de 40 mil colo es es a puerta cerrada y el gasto de recoger el ganado para entregarlo será de cuenta del comprador. Para informes dirigirse a Manuel J. Grillo, en San José, en su

casa de habitación, situada lado Sur de don Ascensión Esquivel.

PRO ARIS ET FOCIS

Las pasiones mezquinas, que tienen anteojos al través de los cuales se desproporcionan los hechos, no visitan mi retiro porque saben que mis ocupaciones no me dejan tiempo para atenderias

En este alejamiento pensaba seguir viviendo, contento de mi credo político y dispuesto a dejar el puesto de organizadores y propagandistas a otros que entienden mejor del oficio. Pero ha llegado el momento de meter la cuchara en la sopa, aunque no sea convidado. No se pueden poner orejas de mercader ante los rumbos descabellados que ciertos elementos poco o nada autorizados están dando a la política.

En los tiempos patriarcales la tribu de Levi era la única l'amada a ejercer el sacerdocio; en nuestro Cantón y en pleno Siglo XX, hay, no una tribu, sino una familia que cree que sólo ella puede ejercer el gobierno do en una directiva. local.

Es una antigua jerarquia de no muy bien definido credo político que, después de esperar en vano su Messas incógnito, se declara hoy acostista....de "remiendo".

A mí me gusta cantar de plano y para muestra, copio aqui la prueba de lo que vengo diciendo: Jefe Político del Cantón de Tarrazú, don Emigdio Ureña; don José U. reña, don Marcos Chanto, don Dolores Elizondo, don Tobías Umaña, don León Ureña, don Luis Ureña, don José María Mora, Regidor Municipal y ayudante de caminos, Regidor Municipal, Síndico, Alcalde, miembro de la Junta de Educación de Santa María, miembro de la Junta Electoral Principal de Santa María; Telegrafista y Administra-dor de Correos de San Marcos, respectiva-

El patriarca es el Jese Político y de éstos, el que no es hermano, sobrino, cuñado, primo carnal o político, es, cuando menos, compadre, según me han informado.

Nuestros Ureña se vanagiorian dando hoy estas satiricas expresiones cuando se les llama la atención: "un rato cada uno", "ayer ustedes, hoy nosotros", "en fin, votaremos por Acosta; el Presidente es algo secundario, nos fijaremos en la papeleta de diputados". Qué contienda política le han ganado al

pueblo para decir estas cosas? Cuándo se enfrentaron Uds. a los tiranos?

Quién fué el que delató al Agente Principal de l'oliois tinoquista; quienes eran los marienses comprometidos en el plan de ayudar a don Rogelio tomando por asalto la Jefatura Politica y demás oficinas del Palacio Municipal de San Marcos?

-El actual Jefe Político que ocupó también el puesto de Intendente Municipal en la pasada desorganización política.

Mucho temo que acomode en una Agen-

cia de Policía a su cuñado Natahán, el más odioso tinoquista que cazó patillos como quien persigue perros para la ahorca y les dió un trato propio de un paje de tan indig-

A dónde nos lleva con esto esta fracción dudosa? Nos lleva a la división, a la discordia, sin meditar que un pueblo netamente acostista debe ser una sola alma y que de. una política, aún de lucha, no debe que- cia y sus auxiliares, la Química y las Ciendar el rencor sino la armonía.

En estos lugares hay elementos sanos y que han sufrido más porque se han enfrentado francamentel Por qué se les des-

daño muy grande al Partido Constitucional y la prueba es que el acostismo, aquí delirante el primer día, no se ha unifica-

Ante el señor Presidente do la República sé que elevarán un memorial pidiendo en nna forma que desconozco, un Jefe Político a gusto del enorme grupo de descontentos. No. le conozco pero aqui va mi opinión: se necesita un Jese Político de la confianza del Gobierno, honrado y capaz de hacer la unión de la familia tarrazuseña; de otro modo seguiremos ahora halando unos, luego los otros. Item más, persona que ojalá no conorca el

Manificato también que no siento antipatía personal por ninguno de mis aludidos, pero sí protesto de esa egoista centralización con tintineo de argolla.

Aprovecho esta oportunidad para hacer

por esta vía dos mandados: ya el primero lo hice y el otro lo hago con punto y aparte. Al hacer memoria del nunca bien llorado

Rogelio, quien no conoce bien los hechos deja caer una sombra negra sobre esta región por haber tenido hijos que se prestaron indignamente como ayudantes de su asesino.

Si entre doce discipulos hay un Judas, los nuestros fueron relativamente pocos y la sanción pública y la nuestra en particular los ha castigado con su desprecio. Judas se ahorcó y a ellos la voz de la conciencia los ahoga paulatinamente en su aislamiento so-

Cumplo así con mi tema: "Pro aris et

CARLOS MORA BARRANTES

El Copey, 13 de octubre de 1919.

RAFAEL CRUZ Cirujano Dentista 25 varas de la Botica Francesa

Don Cristobal

Quien es este don Cristobal? Es un hombre honrado y bueno que a ratos se llama "Don Cristóbal"; a veces le decimos "Lelo"; hay quienes le apodan "Leluya" y todos sabemos que es don Filadelfo Murillo Piedra, Es hoy el Jefe Político de mi querido Poás; es el que hoy dirige los, destinos de aquel pueblo tan mal administrado en otras épocas en que el período presidencial comenzaba el 27 de Enero

Este don Cristóbal es de lo mejor con que cuenta Poás en su seno. Fué hace algunos años maestro de escuela en aquel su pueblo natal, donde conquistó grandes triunfos en la Enseñanza; yo fui su discipulo y recuerdo cuán bueno era, con qué interés tomaba las cuestiones educacionales, que siempre le han preocupado, sacrificando muchas veces su tiempo y su salario para 'proveer la escuela de algo que era necesario allí. Estuvo últimamente en Buenos Aires impartiendo sus sanas enseñanzas, a aquel pueblo que más tarde debía contemplar la valentía y el patriotismo de unos cuantos honrados ciudadanos capitaneados por el malogrado Padre Miró, el inolvidable Fernández Güell. Allí se rozó muy de cerca con aquellos campesinos e hizo algunas excavaciones arqueológicas y consiguió varios objetos de valor material e histórico, porque don Cristóbal es hombre que se preocupa por la Historia y la Geografia "criollas".

Actualmente le vemos detrás del mostrador de su botica admirando las mil reacciones químicas que se le presentan; preparando infinidad de recetas y haciendo multitud de experiençias y es de este modo como ha adquirido tal práctica en el manejo de la Farmacia que parece ser en ésto superior a un farmacéutico. Pero al lado de la Farmacias Naturales, cuitiva con cariño el dificil arte de Hipócrates: la medicina. Una vez hizo sacrificios por ir a los Estados Unidos a ampliar y adquirir conocimientos médicos; pudo hacer su viaje pero no le fué dable sa-Con su política individualista hacen un tisfacer su espíritu, su preocupación, su ideal debido seguramente a la carencia de recur-50s pecuniarios, y volvió al seno de sus amigos que tanto le estimamos. Y si fué a donde los "machos" fué porque decla "all right" y "yes", pues otra de sus más grandes preocupaciones pasadas y de ahora es el cultivo de esa lengua casi universal.

> Pero por sobre todos estos honores tiene don Cristobal más dotes que lo enaltecen: logro formar un hogar modelo con una dama paimareña, la hoy señora Candida Quesada de Murillo, y no es de ahora que tiene que cumplir las obligaciones sagradas del hogar que es laborioso, constante, trabajador, no! su actividad en todo tiempo ha sido la misma y muy intensa.

> Hoy que la suerte de nosotros los poaseños lo ha llevado a ser la primera autoridad debemos sentirnos orguliosos y satisfechos de tener en la Jefatura Política a un hombre, a un ciudadano, a un maestro y a un padre de familia en el alto sentido que estas palabras tienen.

> Este hombre no vale tanto por sus dotes cientificos, ahora que desempeña la Jefatura Politica, como por su humanitarismo por la comprension y cumplimiento del deber y por el conocimiento que tiene del cantón; nuestras autoridades generalmente son exóticas, ajenas al pueblo, que pueden saber de todo menos conocer las necesidades, las costumbres, la vida, el carácter, las preocupaciones, las tradiciones, en una palabra, la psicologia del pueblo. Yo creo que esta autoridad, la primera de un canton debe ser maestra e higienista para que apoye en lo que a su alcance está la cultura, la morali dad, el trabajo, la salud y la higiene del pueblo que está bajo su control. Don Cristobal ha sido como dije, maestro y cultivador asiduo de la medicina y por consiguiente esta muy capacitado para el puesto que desempeña.

> Vaya mi saludo respetuoso para mi inolvidable maestro y recordado amigo a la vez que la felicitación al pueblo de Poás por el honor de que ha sido objeto.

> > VITAL MURILLO E.

Heredia, 14 de octubre de 1919.

Nueva Jardineria LA GUARIA do J. B. BreneS

La preterida por las personas de buen gusto. Surtido completo de plantas y flo-res. - 50 varas al O. de la Botica Astorga.

Gran Almacén y Bazar de Novedades para Señoras y Caballeros

Oportunamente ofrecerán a su clientela los famosos baratillos de este establecimiento

A. HERRERO & Cia.

De Alajuela

Labor provechosa muy digna de tomar en cu inta es la labor depurativa y altimente moralizadora que está realizando el diario independ ente El Hombre Libre, y las publicaciones de Billo, Albertazzi Avendaño y García Solano han llama o la atención el público en general; sobre todo muy digna de aplauso ha sido la noble actitud del señor Albertazzi al entab'ar la célebre discusión con el Doctor Zelaya qui n ha salido muy mal parado y bastante desairado con las muy justas arremetidas que le ha dado su contrincante. Esa labor social que tiende a exhibir a los hombres faltos de carácter que se se doblegan ante las conveniencias personales, es muy significativa. Nosotros felicitamos muy deveras a los altivos jóvenes que tienen a su cargo la Redacción le este valiente diario josefino.

MUY PLAUSIBLE

El Médico del Pueblo Dr. Cuevas que dicho sea en honor a la justicia es un magnifico galeno que cumple estrictamente con su deber, ha ordenado que el expendio de la leche se lleve a cabo en condiciones tales que en el publico consumidor se garantice la buena calidad de este valioso artículo que la mala fe de los vendedo es adultera muy a menudo con agua para dar más rendimiento al negocio. Nos parece muy plausible la idea del Dr. Cuevas de obligar a los vendedores de leche a que su artículo sea pesado por et Jefe de Higiene qu en después de esta operación autorizarásu expendio pero mientras no, el vendedor tendrá que abstenerse de expender el líquido sin el examen correspondi nte.

VELADA

S prepara na abeneficio del monumento a García Flamenco. Será dedicada al candidato Sr. Acosta y demás caudillos de la Revolución; don Julio será previamente invitado para ese acto. Ya daremos detalles de los acreditar República azteca. trabajos de la comisión para llevar a la práctica esta idea. - CORRESPONSAL

Los empleados del Correo se quejan de su mal sueldo

Muy justas nos han parecido las quejas de estos empleados respecto de la mala dotación de que disfrutan. Talvez no hay otros en la A ministración Pública cuyo trabajo sea tan excesivo: para ellos no hay domingos ni días de fiesta y sus horas de oficina son de la mañana hasta la noche.

En días pasados, gran parte d l comercio capitolino elevó al señor Secretario de Estado en el Despasho de Gobernación una solicitud pidie do un aumento para esos trabajadores esclavizados. A esa olicitud unimos la nuestra, y confiamos en que el Gobierno, inspirado en un sentimiento de justicia, alarge e hasta esos empleados su mano protectora,

Hernán Zamora Elizondo

PASANTE DE ABOGADO Despacha en el bufete del Lic. Cruz Meza

Importantes noticias de El Salvador

3000404040404040404040404040

Anoche verificóse una manifestación adversa al establecimiento del Banco Mercantil en esta capital. Supónese fuese costeada por rivales celosos competencia. El señor Presidente de la República prometió a los manifestantes arreglar los asuntos satisfactoriamente.

-El señor Ministro de México gestiona con nuestra Cancillería impida representación películas norteamericanas. Desean

(Diario La Palabra)

Dr. Constantino Herdocia

AND DESCRIPTION OF THE PROPERTY OF THE PROPERT

Médico y Cirujano

Especialista en las enfermedades de les ejos, nariz, oidos y garganta

Horas de oficina: de 10 a 12 y de 2 a 5 p. m. OFICINA: cotiguo al Teatro Variedades

Acabamos de Recibir las dos Mejores Marcas de Betún

SHINOLA & BULLY SHINE

TELÉFONO 408

Dr. R. Moreno Canas

OFICTNA: Frente la Lecheria de don Alberto González Soto - Teléfono 147

Horas de Consulta: de 10-30 a 12-30 a. m. todos los

Martes, Jueves y Sábado de 3 a 5 p. m.

días. Los Lunes, Martes y Miércoles de 1 a 5 p. m.

SAUMA E HIJOS

APARTADO 134

Palpitaciones Nacionales

Mientras se cumplía a toda pompa el programa de los festejos con que la ciudad de San Ramón quiso honrar a su hijo preclaro, el candidato de la restauración, nosotros poníamos atento el oído a las palpitaciones íntimas de la cludad. Quisimos percibir al través de aquella sonorosa alegría, las ansias recónditas del pueblo más vi ril de la República, para intentar traducirlas a la prosa en que so lemos verter nuestra emoción.

Personas allegadas nos habían dicho, entre sonrisas picarescas, que aquello era una urbe fantástica en donde se vivía una vida hinchada de convencionalismos imposibles y en donde el progreso salía todas las mañanas a cazar gorras, como en Tarascón, a la cumbre

del Cerro del Tremedal.

Apreciación injusta, si la hay. En San Ramón lo que ocurre, es la fermentación perenne de aspiraciones superiores que pugnan incesantemente contra las barreras del prejuicio lugareño entre el sopor de las desidias nacionales. Aquel hermoso Palacio en construcción, cuya fábrica hecha a retazos ha sido asaeteada por la mirada curiosa de muchos lustros, es el símbolo del ansia ramonense. Allí se construye el progreso con arranque febril que abarca grandes extensiones del futuro, y con perseverante afán que va amontonando piedra sobre piedra sobre la base amplia y sólida de una robusta concepción.

Que hay en ello un alarde ¿quién lo duda? Pero desde que San Ramón ha dado irrefutables pruebas de una fuerza moral con mny pocas poblaciones nuestras compartida, ¿quién será osado a dispu-

tarle el derecho que a todo desplante lo autoriza?

En San Ramón hierve una vitalidad que aquí desconocemos. Y de la cultura que desde los tiempos de don Julián Volio puso allí su asiento, hemos tenido entre nosotros muy preclaras muestras.

De los aventajados estudiantes de nuestros colegios ¿cuántos son de San Ramón? Quién no ha leído con fruición los versos mus gosos de Lisímaco Chavarría? Son acaso ignorados aquí los tarbajos artísticos de la familia Caballero? En todas las casas de San Ramón hay un objeto de arte debido a la mano de algún hijo de la hermosa ciudad: ya un álbum constelado de frescas estrofas lugareñas; ya una escultura; ya un cuadro, -como los que decoran las paredes de la cantina principal, debidos al pincel de un joven Estrada, -que es revelación de un afinado gusto artístico; ya un almohadón bordado con primor; ya un mueble tallado por mano creadora de delicade 22s. Y en cada hogar un manojo de muchachas lozanas, cultas sin pedantería, bonitas como flores y graciosas sin afectación.

Precisamente entre ellas, y entre las mamás cuya conversación nos atrajo por la seguridad de sus afirm iciones y por el ensueño

que la satura, echamos la red de nuestra observación.

Por la simpática boca de sus mujeres, la ciudad que es llave de oro de la dignidad costarricense nos reveló sus ansias tan sencillas pero de un sentido tan amplio y tan profundo. Queremos el camino a Esparta y el camino a la estación de Río Grande, nos dijeron. Y quien dice camino no habla del surco polvoriento y lleno de huecos en verano e imposible de lodo en el invierno, sino de la fuerte carretera bien emplazada, o del tranvía eléctrico o del Ferrocarril. -Queremos también un Colegio de Segunda Euseñanza que además de llevar el nivel de nuestra cultura; sea un Centro de atracción para otras actividades forasteras, y nos libre del vacío que en nuestra vida social van dejando todas las buenas inteligencias que se marchan-y ya no retornan-a los centros docentes de la capital. Queremos también la división de la diócesis, para obtener una mejor atención de nuestros asuntos espirituales. Queremos....;pero, qué hemos de querer después de ver co nados estos sencillos anheque harían alta y provechosa nurstra vid?

Sencillos anhelos, de verdad, que no n cesitan para realizarse de otra cosa que de la buena voluntad de un gobierno popular.

Sencillos anhelos por los cuales prometimos trabajar sin descanso, cuando dejamos aquella seductora ciudad tras una inolvidable noche toledana en que fuimos desgranando músicas y flores en todas las ventanas.

Nuestros vivos anhelos de sanción siguen en pie. Encauzada ya hacia rumbos ciertos la obra depuadora que el país exige con derecho, comenzamos a palpar los benéficos resultados de ese afán reparador.

¿Será necesario repetir que un espíritu de venganza-en este

caso legítimo-no mueve nuestra pluma?

Nuestros padecimientos continuados y los que, huyendo a la persecución y a la tortura hubieron de sufrir nuestros hijos inocentes, callarían satisfechos ante el cuadro de irrestricta libertad que Indudablemente ofrece la actuación política del Gobierno Provisional. Pero no se trata ya de lo pasado. Se trata de poner todos los medios a nuestro alcance-antes que el velo de la indiferencia criolla cubra piadosamente nuestra ruina moral-para que no pueda tener repetición la tempestad terrorista que nos ha quebrantado. Oígalo el país entero: de eso se trata simplemente,

Si otro medio patriótico hubiera que nos dispensara de tronchar las reputaciones que van a caer bajo la cuchilla de la Ley, nosotros abogaríamos por él con toda el alma. Pero estamos convencidos de que en la impunidad pródigamente concedida en este país al crimen del Poder, tiene su germen el espanto a que hemos asistido; y no podríamos ya vivir un segundo de tranquilidad - como no lo podría vivir tampoco el pueblo de Costa Rica, -si creyéramos

que la terrible pesadilla podría reproducirse.

No olvidemos que bajo la capa de nuestra proverbial discreción duermen legiones aventureras del molde tinoquista, en espera del momento propicio para lanzarse al asalto. Antes ni lo sospechábamos siquiera y hasta cierto punto nuestra piedad estaba justificada. Hoy ya tenemos la revelación de ese fenómeno y sería criminal insensatez despreciar una lección que tan cara ha debido costarnos.

Es el instinto de conservación el que hace al pueblo de Costa Rica en este minuto de respiro, abrazarse con desesperado ardimiento a la Ilusión de la Justicia.

José María Zeledón

Una noticia grata

Mr. John N. Pophan ya no es Administrador de las minas!....

Muy bien podríamos cortar ahí esta nota y el público sabría de sobra qué es lo que hemos querido decir.

La noticia agradará a la generalidad de nuestras gentes. Y no podía ser de otra manera: Mr. Pophan fué un enemigo de Costa Rica en la forma de aliado de la tiranía. El puso cables a todas partes y se empeñó ardorosamente en que el pueblo de Costa Rica no pudiera reconquistar sus libertades.

En sustitución de Mr. Pophan ha sido nombrado para el cargo de Administrador don Roberto Crespi.

El pueblo de Costa Rica considera ya cancelada su cuenta con el señor ex Administrador.

Un dato precioso

Entre una multitud de planillas que duermen en la Pagaduría se ha encontrado una que es una joya: es una planilla por sueldos a soldados en expedición en el Guanacaste y lleva el Vº Bº, saben Uds. de quien? Estamos seguros de que nadie acertaría; lle van el V? B? del flamante Encargado de Negocios de la República del Brasil en este país y empresario de La Mansión, don A. J. de Amaral Murtinho.

Ahora vendrá a cuentas todo el mundo de que la mala voluntad que persigue a este señor, no es injusta, y que él no es una pobre víctima propiciatoria, pues hasta hacía de Capitán General de las milicias nacionales; y nosotros, aún atrasados en Derecho Internacional, creemos que a eso no lo obligaban sus deberes diplo máticos.

Cartas van y cartas vienen

El "Diario de Costa Rica" se engalana con cartas del ex Presidente don Ricardo Jiménez, en las cuales pretende librar del lodo de la animadversión popular a don Wenceslao de la Guardia.

Pues bien, dentro de unos días, cuando el Sr. Amaral Murtinho y don Jorge González den a conocer al público la correspondencia de los Tinocos, tendremos ocasión nosotros de reproducir una carta del mismo señor Licdo, Jiménez, carta vibrante llena de sagrada cólera, en la cual este ilustre señor protestaba, con frase lapidaria, de la flagelación inf cua que en las calles de San José se llevaba a cabo contra las maestras de escuela y los niños, flagelación autorizada y consentida por este señor González, poseedor de esa valiosa correspondencia.

Así se podrá convencer el país de que esta labor en defensa de los oprimidos, es resultado natural de un alto atributo de conciencia en el señor ex Presidente.

Mi opinion politica

Ya que la candidatura de don Julio Acosta se ha lanzado a la luz pública por los ámbitos de la República, todo costarricense tie ne derecho a tomar participación en ella sin afrenta alguna, por más que haya pertenecido a un Gobierno que ha terminado y que ya no existe, y nadie tiene que ver la decisión que tome, y el que lo hiciere, no sabe luchar, no sabe política y es un lego.

San Joaquín, 19 octubre 1919.

José Murillo A.

Vea la Cuarta Página

A los Costarricenses

Quieren ustedes ayudar a mantener en el país la PRENSA INDEPENDIENTE, que no sea una empresa puramente comercial, que diga la verdad sin reticencias y que ponga al servicio del pais toda su energia?

Tome acciones de la Empresa de EL HOMBRE LI.

BRE. Aun quedan algunas por colocar.

¿Quién tira la primera piedra?

recta de la ciudad de Alajuela. Y digo muy limpio y muy digno, porque no de otra manera debe contra la reputación del señor Saborío, cuya extremada honradez es de todos conocida.

Como sobrino que soy del senor Saborio, reto públicamente al atacante para que concrete los puesto que ha servido a entera cargos que tenga contra la hon- satisfacción. radez del dicho señor; que diga claramente por qué es indigno para el desempeño del delicado, en el manejo de ajenos intereses, cargo que se le ha encomendado y si llega a probar esa indigni- maneje los fondos del Gobierno dad, yo seré el primero en pedir su destitución. Pero que no vengan con cuestiones políticas, ni con chismes y cuenteretes, pues tados? si bien es cierto que los yernos del señor Saborio eran tinoquis- prestar oídos a las intrigas lugatas, no es menos cierto que eran reñas, tan comunes en esa ciudad también los representantes de A. de Alajuela, sosteniendo en su lajuela, elegidos para este puesto por el mismo pueblo que hoy les echa en cara el haber servido al gobierno anterior. Por otro lado, en las filas de la Revolución habíamos tres familiares del senor Saborio: el Coronel Juan Ma- que telegráficamente acaba de ría Quesada, mi hermano Miguel presentar. Angel y yo.

Son muchos los atestados que

Muy digno y muy limpio de- hablan a favor del señor Sabor:o be ser el alajuelense que desde y todos ellos lo ponen muy en las columnas de "El Hombre Li- alto. Fué, durante trece años, Abre" ataca a don Francisco Sabo- gente del Banco de Costa Rica río U. por haber recaído en él la en la ciudad de Alajuela y de su Tesorería de la Tributación Di- honradez en el desempeño de ese cargo, puede hablar con elogio el Administrador del mismo; fué Gobernador y Comandante de ser quien lance la primera piedra Plaza de Limón y según lo dijo el mismo don Quinto Vaglio en cierta ocasión, es el UNICO que ha salido pobre de esa posición; y por último, ha sido también Interventor General de Bancos,

Con todos estos atestados que ponen muy en alto su honradez por qué no ha de ser él quien en Alajuela? Hay acaso en la ciudad de Alajuela quien pueda presentar iguales o mejores ates-

No debe, pues, el Gobierno puesto al señor Saborío-por ser él el más capaz y más honrado para el delicado puesto que se le ha encomendado, y debe por lo tanto, como una satisfacción a dicho señor, rechazar la renuncia

Víctor M. Obregón

Agradecimiento

Dominga de Arce, María Teresv y Anita Arce, Manuel y Mª Luisa de Las Cuevas, Consuelo, José J., Arnoldo, Franklin, Carmen. Ena y Enrique de Las Cuevas, expresan su agradecimiento a todas las personas que en diferentes formas les han ne rifestado su condolencia por el fallecimiento de su querido e inolvidable esposo, padre, hermano y abuelo,

Don Ezequiel Arce Pérez

Alajuela, 20 de Octubre de 1919.

CAMPAÑAS DE EL HOMBRE LIBRE.

El "diez por ciento" en los premios de la lotería

El Gobierno del saqueo, que 10 tuvo otra preocupación que buscar en todas partes, con actividad digna de mejor empeño, dónde podían clavar la garra de su [ferocidad, gravó c.n un impuesto del diez por ciento a todos los premios de la lotería.

Creimos, cuando el establecimiento de ese impuesto, que el público, para boicotear el tinoqueo, no volvería a jugar a la lotería. No aconteció así, desgraciadamente. Nuestro pueblo está muy acostumbrado a ese men-

Telef. 751

sual llamado a la suerte y siguió comprande sus números.

Nuestro público sabe que ese impuesto no se aplicó a ninguna obra pía ni a ninguna obra de interes nocional; sirvió para pagar esbirros y Coroneles....en disponibilidad.

Pasada la peste del saqueo oficial, "El Hombre Libre" se permite insinuar al señor Licenciado Aguilar Barquero quite ese impuesto, cuyo producto no ha de serle indispen-

En el establecimiento LA TEMPESTAD encontrará Ud. un variado surtido demercaderías importadas directamente y a precios ridículos. En esta casa encontrará el cliente, fuera de la legalidad

en las pesas y medidas,

D. Oreamuno & Cía.

Para órdenes por teléfono, llame al número 345.

Es la Zapatería preferida por las personas de buen gusto Importa directamente sus pieles

Venta de material arreglado

Ap. 969

TEATRO AMERICA Martes21 de Octubre

La monumental película en uneve partes, completa, nueva, sin ninguna mutilacion ni rotura, titulada:

PRECIOS POPULARES

El diario "La Prensa", a quien

por más de veinticinco motivos

supongo bien enterado del pen-

samiento oficial, asegura que se-

esas posiciones oficiales. Me sa-

riodista independiente que ha sa

bido ejercer con dignidad su mi-

nisterio, sin esquivar los peligros

Y ahora tengo todo mi empe-

no puesto en las tareas de "El

Hombre Libre", que van resul-

tando más eficaces de lo que se

pensaba para los intereses de la

Justicia. Asumí la Gerencia de

esta empresa de bien público y

no he de abandonarla hasta no

saber que está a salvo del desor-

den administrativo en que estuvo

La firma en los telegramas

Otra herencia que nos dejó el par

Antes de los Tinoco, en el reinado

de los hermanos terribles es la obli-

gación de firmar los telegramas con

de la República, al depositar un tele-

grama se exigía toda la firma, la

firma responsable, que dicen en el

telégrafo, pero esa quedaba ahí, para

respaldo de la oficina receptora, y el

telgrama iba a su destino con la ini-

cial o el pseudónimo o el diminutivo

Lo de la firma completa en la tras-

misión tenía su motivo en el pasapo

des-gobierno. Este necesitaba contro-

lar quiénes telegrafiaban y a quién de

cualquier lugar de la República Los Gobiernos que están contra el país

tienen que proceder así, pero éste no

Por qué no volnemos al antiguo

está en esas condiciones.

conque uno quisiera distinguirse.

BILLO

a punto de naufragar.

todo el nombre.

ni rehuir las responsabilidades.

de Hacienda.

Declaración

TEATRO ACTUALIDADES

Martes 21 de Octubr

Las muy preciosas cintas de Arte

Italiano, tituladas:

La Alquería de los Sauces

BESO SUPREMO

(Por telégrafo)

ré nombrado Fiscal Específico Yo no quiero ni puedo aceptar de este puerto, pidiendo que sea mantenido en su puesto de Ditisface más mi condición de pe-

> Nota.—Salvo mejor parecer, creemos que esta solicitud ha llegado tarde, pues ya fué nombrado para el puesto de Director de la Banda de Limón, don Alfredo Morales.

Errata que lamentamos

jim os que había sido nombrada primera telegrafista de Desam-

El nombre de esta simpática amiga y vallenta revolucionaria es Leonor y no León y le pedimos excusa por el error cometido.

Un homenaje al Profesor

Para el 24 del mes entrante se prepara en la Escuela Juan Rudín una fiesta dedicada al Profe-

Para organizar esos festejos ha sido nombrada una Comisión que se ha dirigido al magisterio de todo el país pidiéndole su cola-

De Limón

Hoy se envió de aquí una solicitud al señor Presidente de la República, cubierta con la firma de todos los músicos de la Banda rector don Jenaro Solano.

Corresponsal.

En nuestra edición de ayer diparados la señorita León Padilla.

don Juan-Rudin

sor don Juan Rudín, con más de 30 años de abnegado servicio a la causa de la Enseñanza.

Trapiche Se vende uno de tres mazas doble engranaje para fuerza hidráulica. Preclo & 6,000 00. Informará Enrique Chamberlain. Apartado 148 (32)

Corte Plens

SESION DEL LUNES

Se aprobó el nombramiento del señor Alejandro Fernández Fernández para hacer las veces del escribiente del Juzgado de l Contenciaso Administrativo de la República. Sr. Efrain Mora Alcázar, quien se retiró de la cfi ina.

-Se almitió al seño Ramón L mbardo Fornández su renuncia del cargo de Secretario del Juzgado Civil de Alajuela; y de la terna envlada se nombró en su lugar y con el carácter de interino al señor Miguel González Soto.

-Leidas las solicitudes de Leonardo Retana Aguero, Miguel Angel Alfaro Mora, Leandro Quirós Umaña, Justo Conejo Rodriguez y Victor Umaña ú. ap., en que piden los dos primeros, indulto; el tercero, conmutación, y los dos últimos rebaja de la décima parte de las penas a que fue ron condenados, se acordó informar al Poder Ejecutivo en sentido favorable en cuanto a la primera y cuarta, y dessa orable en lo relativo a las demás.

-Fueron designados por la suerte los Conjueces Licenciados Juan Felipe Picado Zúñiga, Antonio María Soto Alvarez y Manuel Francisco Jiménez Ortiz, el primero, para conocer, en la Sala Primera, de la quiebra de José María Murillo y Pí Pol Vega, en vez del Conjuez Licdo. Andrés Venegas García; el segundo, de la causa seguida contra José Jiménez Loaiza y otros, por el delito de robo en daño de Anita Peralta de Fernández, en lugar del Magistrado Castro; y el último, de la causa seguida contra Jesús Méndez Serrano por el delito de abigeato en perjuicio del Lic. José Joaquín Rudríguez, en reposición del Conjuez Lic. Pedro Pérez Zeleón, pendientes estos dos últimos asuntos ante la Sala Segunda de Apelaciones.

El gabinete del nuevo Gbno. Hondureño

Ha quedado constituido de la manera siguiente:

Gobernación, don Vicente Mejía Colindres; Relacion s, don Jesús Mª Alvarado; Guerra, General Tosta; Fomento, don Miguel Paz B; Subsecretario e Instrucció Pública, don Eusebio Fia los, Scretario de la Presidencia, Coronel don Adolfo Zúñiga

Al comercio en general

En la terde del sábado y con el objeto de obtener la reforma del impuesto del 2010 que padece el pueblo de Costa Rica por obra y gracia de la pasada tiranía, visitaron al señor Presidente de la República, los Sres. don Ednardo Castro Saborio, don José Quirce, don Manuel Madrigal, don Cirilo Martín, don Abel Mena, don Ramón Avendaño, don Enrique Saborio y don José G. Lorente.

Los visitantes cambiaron im resiones con el señor Presidente, al respecto, y este, en vista de las atinadas observaciones que se le hicieron, se propuso que del comercio en general se nombrara una comisión de tres personas para que de acuerdo con el Poder Ejecutivo, estudien las reformas convenientes que tendan a mejorar la situacióa del país, haciendo más llevaderos los impuestos.

En tal virtud los señores antes referidos para llevar a cabo la proposición del señor Presidente, suplican a los comercia tes, llenar el Cupon adjunto, con los nomb es de las personas que a su juicio sean más com petentes, enviándolo al Apartado Nº 979, antes del 26 del corriente mes. Para simplificar el trabajo y obtener mejor resultado, nos permitimos proponer para integrar dicha comisión a los señores:

Don Jeronimo Pages.

Don Eduardo Castro Saborío y Don José G Lorente.

siendo entendido que cada comerciante tiene el derecho de llen ir el Cupon a su satisfacción.

Cupon

Voto por Voto por Voto por....

TEATRO TREBOL

Martes 21 de Octubre

A gran petición! Reaparición de la eminente actr z de siete años ZOE RAE en a bel ísima obra, titulada:

Luneta o Butaca o. 50

TEATRO MODERNO

Martes 21 de Octubre

Garn suc so! Crandioso éxito! La estupenda y sensacional cinta de la AQUILA FILM

El Bandido de Port Avon

La Hija del Husurero por la bella actriz Diana D'Amora Precios: Luneta o Butaca & 050

Los ex-Presidentes candidatos a Diputados por... el "El Diario de Costa Rica"

Los siguientes parrafos los hemos entresacado del folleto que nuestro amigo el General don Jorge Volio escribió en Panamá, con ocasión del cabo de año de la traición Tinoquista, porque se refieren a la campaña que ahora se hace a la sombra para revivir polít camente a los ex-Presiden-

(Párrafos del folleto "El año funesto y la traición del 27 de enero de 1917" por Jorge Volio, publicado en Panama el 15 de febrero de 1919).

"Hay que decirlo muy alto, el atentado de los Tinocos con la complicidad y concurso de los señores ex-Presidentes, especialmente de Lic. don Ascensión E quivel, es un retr ceso de muchos lustro, en la vía de la cultura del civismo y del derecho por que caminaba Costa Rica; jamás ha concentempla!" pg. 16

"Es algo monstruosamente absurdo, y que nos da la medida del grado de corrupción, de la cívica inmoralitodos-nosotros los primeros en una campaña oralizadora - las irregularidades y trastornos constitucionales de la Administración de González Flores sin disimulársenos, siquiera por un instante, quién era el alma de ellos: cuando de la noche a la mañana, por obra del cuartelazo que ponía en manos pródigas la regadera de oro y el reparto de raciones, los apóstoles de ay r, los predicadores de moral cívica, los íntegros, lespures, los valiente y virulentos enemigos de la

tiranía, todos los adversarios que en privado o en público censuraban la Administración Gonzálaz Flores, todos, se echan como falderillos a los pies del Ogro; unos olvidando los puntapiés, extreman sus adulaciones hasta compararlo con el Genio del 18 Brumario, cuando en realidad sólo se trata del 27 traicionario; otros glorifican a los "héroes" denigrando a las víctimas y pretenden silenciar para siempre con la vocinglería de la prensa, la voz de la vertad. Y pensa nos que es una obra consciente la de estos desgraciados que no ignoraban quién era el traidor, quié es eran los Tinocos ¡Oh fábula inmortal de "Las Ranas pidiendo Rey", cuántas veces os he recordado!, descargaban todos sus contumelias en el manso A fredo González, asoma la Serpiente y ¡chisl a templado ésta el espectáculo que hoy zambullirse todo el mundo! ¡Oh admirable consorcio del Miedo y del Oro, cómo reveláis el alma de nuestra Sociedad! Una catástrofe espantosa, la más terrible de nuestra historia, se dad, de la desvergüeuza política y so- avecina, se anuncia por mil signos, cial, que caracterizan a los que acuer- sobrecoge de terror a los Inmortales, pan hoy al traidor. Detestábamos mantiene en sobresalto a las clases dirigentes, y sinembargo ninguno de los llamados a hacerle frente, toma medidas, se prepara a resistir, se traza una línea de conducta en consonancia con el deber; luego ya llegó el cataclismo, la tiranía es u hecho: callémonos y aplaudamos, que el Peludo y su familia gobernarán por los siglos de los siglos, repartiendo mercedes y foetazos: jea! aplaudir y lograr! ¡Hijos, si queréis aprender a vivir, seguid el camino de vuestros padres!" (pgs. 24-25)

Doctor Julio C. Ovares

Antiguo Consultorio del Dr. Calderón

Consultas: Todos los días, menos sábados y domingos de 9 a 10 a.m. y de 1 a 3 p. m.

La Central y la Industria V. GONZALEZ P

LA MAGNOLIA

Han llegado frescos los cigarrillos Flor de Cuba y Bock Pídalos en todas las Cantinas y Pulperías ESCARRÉ HNOS.

CAMPOS HNOS.

El mejor servicio de Funeraria Las cajas más e'egantes — Los carruajes más lujosos — Teléfono 230 - Servicio nocturno

Buena Oportunidad!!

Compro, por su valor nominal, las acciones de la Empresa EL HOMBRE LIBRE, cuyos tenedores estén en desacuerdo con la actuación depuradora de este periódico.

Prometo la más absoluta discreción en cuanto a los nombres de los vendedores si así lo desean.

JOSE MARIA ZELEDON

BASIGO Y ALVARADO

han recibido y venden a precios módicos: manta, zarazas, driles, cobijas, pañuelos, clavos de alambre. herraduras, palas para hoyos, vinos, aceite de oliva, Papel Serrano y varios otros artículos.

[] and Morrow Morrow Morrow Morrow Morrow Morrow []

Antes se creía incurable!!

Ahora garantizamos que se cura con

MALAROIDES

Tabletas Antipalúdicas de la BOTICA FRANCESA [] and Moseon Moseon Moseon Moseon Moseon Moseon []

CALZADO "GIL"

Elegancia, prontitud y economía Preferido por las personas de buen gusto

Ap. 655

Por 30.000 colones

vendo o cambio una finca de 100 manzañas, con 10 de caña de azúcar, 15 de potrero, un trapiche de hierro con dos pailas, 24 vacas parideras, 6 novillas de 2 a 3 años, 12 terneros, un toro fino, 2 yuntas de bueyes aperados, 4 bestias, una casa para peones, una casa en el centro de Orotina, muy cómoda e higiénica y otra para troja y guardar carretas.

R. BARTH .- OROTINA

Almacén y tienda de novedades, Lado Oeste del Mercado

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Firma....

Casa en Barba Se vende la contigua a la de don José Astúa Aguilar. Para precio entenderse con Guillermo Echeverría. Ferretería 250 varas al Norte del kiosko del Parque Morazán. (31)

Esquinera y grande se vende bara-extenso solar. —Informará don Isidro Marín

Se venden & 16,000-00 en bonos de Conversión de la Deuda Interna. Entenderse con Teófilo Salazar Ch. en Heredia.

EN ADELANTE

sólo verviremos suscriciones en los lugares que no tenemos Agentes, pagando adelantado.

SUPLICAMOS

a los Administradores de Correos ordenar a sus subalternos poner a los periódicos el sello de la oficina. para saber de donde los devuelven.

La Administración

MARTIN Y Cia.

Apartado 807 Teléfono 349 Almacén de géneros y abarrotes Recibimos fósforos GALLITO

FUNERARIA POLINI

es la que hace todos

los mejores servicios Teléfono No. 14

Tobías Gutiérrez V. Abogado y Notario

Bufete: En eledificio que ocupa "El Hogar"

LA CIUDAD DE MEXICO ERNESTO ORTIZ

DÉPOSITO PERMANENTE DE HARINA

Hay que ponerse en guardia

Después de prueba tan dura igualmente criminales. como por la que acabamos de . Si en los primeros pasos de sus hogares y de sus quehacer es

la pasada Administración ha sido tratara esos señores se habrían para ejecutar todo lo que el amo tiones públicas.

El escudo donde debe estre llarse todo atentado contra las po sibles fechorías administrativas, debe presentarlo el pueblo, hadepravación y ruina moral y material en que hemos vivido, en los nefandos treinta meses, desaparezca por completo.

Si los Tinoco hubieran encontrado un terreno tan fértil y apropiado para poner en práctica sus chor como el consentidor, y los caído. que consintieron y aunaron sus

atravesar, bien vale la pena de corrupción dados por los flagela- no a recibir clases de instrucción preccuparnos por la futura suerte dores, hubieran al menos encon- cívica, ni a ver ejemplos de buen de Costa Rica, levantando altos trado la protesta muda, sin razodiques, altísimos, de tal modo nar, ya que estaba amordazada que se haga imposible para los la lengua y la prensa, de una refuturos mandatarios de la Repú- nuncia irrevocable de cada fun- cieron de que para ser admitido blica, atentar contra su soberanía: cionario obligado a sancionar con en los gobiernos basta ser servil La lección que nos ha dejado su firma el acto ilegal de que se y prestarse incondicionalmente muy amarga y muy elocuenete y contenido en mucho en sus des- ordene, sin discutir-ni pensar que debemos aprovecharla. Se dice manes, pero repito, los zánganos lo que se ordena es tuerto o deque nada es inútil en la Naturale; de la colmena nacional aparecie- recho, es inícuo o es un acto inza y ahora más que nunca parece ron por docenas, coadyuvando correcto, lo manda el amo y por ser cierta esa expresión. Síquiera gustosos en el festín satánico a algo será... y ese ejemplo lo vietengamos ese triste consuelo, el que sometieron a Costa Rica, ron... y esas lecciones aprendiede que los Tinoco han servido conformándose con que su estópara despertar al pueblo-me re- mago estuviera lleno, y así viviefiero a la clase honrada-del la ron con el corazón placentero, a mentable y criminal abandono costa de latrocinios. Deben meconque siempre ha visto las cues- ditar los que así procedieron, no sólo en el grave mal que producían mientras desempeñaban sus bajas funciones, por el estado de ruina material en que quedó Costa Rica, sino, lo que es peor mil ciendo sentir su sanción, y para veces, el estado desastroso de éllo es necesario que el estado de depravación moral en que la dejaron sus hombres de gobierno.

El mal ejemplo que la Administración de los Tinocos y sus colaboradores ha dejado en el país, tiene raices muy hondas por la circunstancia de que nunca co mo de esta vez, ha tenido oportuprocederes inícuos, el vandalaje nidad el pueblo, el verdadero puea que se entregaron, no abría si- blo, "mis amados patillos", como do, al menos, tan desenfrenado, fueron llamados por el que más pero en el despeñadero por que muestras de aborrecerlos les dió, sino manos que los empujaban y con sos propias manos, los malos manos que limpiaban el camino manejos de los altos y bajos fundel precipicio. Tanto peca el he- cionarios públicos del gobierno

procederes a los Tinoco, son nocían la capital fueron traídos,

Town Novem N

arrebatados ignominiosamentede, gobierno, ni a tomar las armas para defender la República o una buena causa, no, sólo se convenron "mis amados patillos".

Con especialidad me refiero aquí a los malos manejos de los "altos empleados públicos" porque debemos recordar que entre más alta es la categoría del empleado más grave es su responsabilidad y de él podemos y debemos exigir más conocimiento de causa, más ilustración, más cordura y moralidad. Si se aceptan funciones que entrañan responsabilidad, por lo elevado del cargo, debe entonces el funcionario ponerse a la altura de ellas, y no hacer descender la dignidad de su ministerio, como lo aconsejarían las bajas pasiones y los vicios, como fué la norma del desgobierno anterior.

En la escala administrativa debe exigirse rigurosisimamente el exacto cumplimiento de los facultades omnímodas, puesto que se descolgaron, no encontraron de ver tan de cerca y de palpar primeros magistrados, a fin de ellos sabían que eran "los instruque los de segunda y demás categorías, sigan los pasos de aquellos. En la pasada administración sucedió lo contrario, a extremo Campesinos que ni siquiera co- de que un simple policía era un "señor de horca y cuchillo" con

No es don Nautilio Acosta

San Ramón, 20 oct. 1919 Sr. don José Maria Zeledón San José

Aunque creo que ni aquí ni fuera de aquí haya quien sospeche siquiera que la alusión a un Inspector de Escuelas, hecha en mi carta a usted publicada ayer, puede referirse a nuestro apreciabilisimo amigo Nautilio Acosta, ruego a usted publicar estas líneas para que expresamente conste que jamás pude aludir en dicha carta a quien no sólo es ramonense genuino siño Acostista de pura cepa. Afectísimo,

ARISTIDES MONTERO

Otra víctima del tinoquismo

Anteayer 19, dejó de existir en esta ciudad el señor don Juan Aguero Cartín, de una enfermedad contraída en el cuartel de Puntarenas, donde estuvo castigado de orden de Luis Fournier.

AVINO

No servimos suscriciones

La suscrición se sirve de 1 a 15, de 15 a 30 o de 1 a 30 del mes.

El suscritor que desceretirarlo debe hacerlo en los dias arriba indicados a fin de no tener luego dificulta-

mentos indispensables" de que los déspotas se valían para llevar a la práctica todos sus desmanes.

Luis Barquero Montes de Oca

(Continuará)

El Mejor para Lavar Ropa A: El Mejor para Lavar Ropa XIABRRINIO

Fabricado con materiales de primera calidad

CAJA DE 25 LIBRAS NETO 12 COLONES

Cortado en el NUMERO DE BARRAS QUE DESEE el cliente

(Cuando compre a otras fábricas exija el mismo peso)

Descuentos proporcionales a los comerciantes que compren partidas mayores de 25 cajas - Apartado 105 - Téléfono 254

INDUSTRIAL 1 20001110

I morrow from the market of the state of the

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.